

EL ARGOS

DE BUENOS AIRES.

NUM. 23--MIERCOLES---19---MARZO--1823--TOM.---2'.

BUQUES entrados de alta mar.

Día 15, goleta nacional Correo Pepa, procedente de Montevideo de donde salió el 13.—Día 16, bergantin inglés Liverpool, procedente de Patagones de donde salió el 1.º del corriente, su capitán Mr. Williams Eadie, consignado á Mr. Ardisti.—En idem, bergantin francés Intrépido, procedente de Marsella de donde salió el 22 de noviembre, con escala á Montevideo, salió el 9 del corriente, su capitán Mr. Estevan Leon, consignado á Mayer y Roguin.—En idem, fragata americana Providencia, procedente de Baltimore de donde salió el 30 de diciembre, su capitán Mr. Perry Bowers, consignada á D. Juan Zimmerman.—En idem, bergantin nacional Paquete Argentino, procedente del Janeiro de donde salió el 23 del pasado, su capitán D. Joaquin Olivera, consignado á D. Juan Comonos.—En idem, lancha nacional San José y Animas, procedente de Montevideo y Colonia de donde salió ayer, su capitán D. Tomas Gomez, consignada á D. Francisco Trelles.—Día 17, deate portugués Eliza Bella, procedente de la Banda Oriental, su capitán D. Andres Lopez, consignado á D. Santiago Córtes.

Salidos: día 15, bergantin americano Venus, su capitán Mr. Jaime Curtis despachado para Baltimore por Mr. Ford; su cargamento 67 fardos cueros de carnero, 24 idem de nutria, 79 idem de lana, 38000 aspas, 6 fardos cueros de venado, 35 pipas de sebo, 24 fardos cueros de caballo, 600 cueros de bagual, 11 barriles de galleta, 92 barras de fierro, 3 cuarterolas vino de madera, 90 jamones, 1 cajoncito con joyería, 1 cajon hacienda y 110 cueros vacunos.—En idem, bergantin americano Packet, su capitán Mr. Samuel Young, despachado para el Cabo de Buena Esperanza por Mr. Steward con el mismo cargamento que trajo.—Día 17, zumaca portuguesa San José el Americano, su capitán D. Juan Machado, despachada en lastre para San Salvador por el mismo.

UNA de las tres esquinas de Barracas, casa de D. José Hernandez, cuartel N.º 25, se vende: el que la quiera comprar se verá con D. Fernando Costa, vive tras de Santo Domingo media cuadra para fuera.—Se da á cambio de billetes ó plata—es de un regular despacho

MEMORIA SOBRE ESTA CUESTION:

¿Cuales son los medios de fundar la moral publica de un pueblo? Escrita por el célebre filosofo liberal Detutt de Tracy en 1798. Se trata de reimprimir esta obrita, considerando que su lectura debe generalizarse, y correr en manos de todos para bien del pais.

Par poder realizar su reimpresion se admiten subcriptores: contendrá tres pliegos de letra menuda, y se venderá á tres reales.

Los Sres. que gusten subscribirse pueden dar sus nombres en la tienda de D. Miguel Ochagavia en la vereda ancha.

AVISO A LOS DUEÑOS DE CHACRAS.

Un agricultor inglés desea una quinta ó chacra para alquilar ó tomarla á medias, dando igualmente la preferencia á la que diste como cuatro ó cinco leguas de la ciudad. Este individuo vive en la botica de Marull.

Se vende una casa sita tres y media cuadradas del Colegio del Sud para el alto segun su tasacion, quien la quiera comprar ocurra á lo de Doña Ana Palabecino, que vive frente á dicha casa quien dará razon de su dueño.

HURTADO EN LA NOCHE DEL 16 DEL CORRIENTE.

Un reloj horizontal montado en piedras, con caja de oro labrada, con tapa, y tiene guarda polvo. El autor Borthw Fleming, número 1148, Liverpool. Tiene una cinta verde con sello de oro labrado, y una llave ordinaria.

El dueño dará ochenta y cinco pesos por albricias á cualquiera persona que lo entregue á D. Diego G. Helsby, relojero cerca del café de Catalanes en la calle de Cangallo.

Buenos Aires 17 de marzo de 1823.

En casa de Doña Julietta Anselmi, al lado de la casa de Sr. Zimmerman, hai varias colecciones de cuadros y papel de entapizar salas.—Se vende por mayor y menor á precios equitativos.

NOTICIAS DE AFUERA.

CONSTANTINOPLA.

Viena Diciembre 2—Segun las últimas relaciones de Constantinopla de 9 y 11 de Noviembre ha habido allí importantes mutaciones en el ministerio.

Hacia ya mucho tiempo que las quejas de los jenizaros se habían empezado á insinuar creciendo cada dia mas y con mayor vehemencia contra Halet Effendi que segun se sabia por notoriedad él era el que había ejercido por muchos años la mayor influencia en los negocios del estado, ya como presidente del consejo, y ya finalmente como custodio ó conservador de los sellos del imperio.

A principios de Noviembre los jefes de los regimientos se reunieron para dirigir una peticion al Sultan en la que bajo de un lenguaje no menos firme que respetuoso, señalaban á aquel favorito como uno de los principales autores de los males que habían afligido al imperio otomano y solicitaban que este fuese removido de su empleo. Abdallah Bajá que gozaba de mucho crédito entre los jenizaros y que por mucho tiempo había sabido aplacarlos, y reducirlos á la obediencia, en esta vez se hizo cargo de elevar al Sultan aquella representacion y la acompañó con otra muy enérgica de su parte.

El Sultan Mahmoud quiso ante todas cosas informarse por sus propios ojos de los hechos que se le habían anunciado á cerca del estado de su pueblo, y el 9 á la noche salió disfrazado y de incognito por las calles de Constantinopla. Habló con varias personas que le encontraron, y el resultado de estas privadas informaciones fue el siguiente.

En la misma noche el Gran Vizir Salih Bajá, y el Musti, ambos criaturas de Halet Effendi fueron depuestos y los sellos del imperio se dieron al mencionado Abdallah Bajá que ultimamente mandaba el ejército estacionado en Seutari. La plaza vacante de Musti se dió al Sidke Sadi miembro del cuerpo de Ulemas, que como presidente de las conferencias, había estado presente en todas las negociaciones del Lord Strangford con el ministro Turco.

A consecuencia de estas medidas naturalmente se siguieron otras. De hecho Halet Effendi el 10 despues de medio

dia recibió órdenes para dejar la capital. Un Capidgi Buschi le acompañó á Brussa donde espera su futuro destino. Al mismo tiempo los jefes de la barba, y del café oficiales de la parte interior del Serrallo del Sultan fueron depuestos, y desterrados á la Asia. La caída de aquel poderoso favorito probablemente producirá la de otros muchos adherentes suyos.

Se han falsificado las noticias que ultimamente circularon relativas a varias turbulencias que se suponian acaecidas en Constantinopla con ocasion del descontento de los jenizaros. La tranquilidad no se ha turbado un solo momento. El gobierno está vigilante para conservarla, y el mismo Sultau personalmente se informa del cumplimiento y ejecucion de sus ordenes. El mismo rigor se práctica contra los que intentan perturbar el orden en Smyrna por el Bajá de esta ciudad. El mas perverso de los jenizaros que ha desparramado la alarma universal por sus actos de violencia hacia los mercaderes ha sido ejecutado sin misericordia. Jussuf-Bey gobernador de la isla de Scio se emplea incesantemente en aliviar el destino de aquellos desgraciados habitantes, y el gobierno hace los mayores esfuerzos para reunir á los fugitivos y remitirlos á su patria.

La ejecucion de algunos comerciantes Philiponotes que se efectuó en la capital fue causada por el descubrimiento de una correspondencia entre ellos, y los griegos insurgentes. Algunos otros que se habían empleado en trasladar, y circular la constitucion publicada por el Senado Griego fueron castigados con pena de muerte. La misma suerte le tocó á Constantino Negri, uno de los Caimacanes en Wallachia durante la ausencia del príncipe, que fue ejecutado el 8 de Octubre último. El Jafta (acusacion) que se fijó sobre su cabeza es literalmente como se sigue. *Este es el infame cuerpo de Constantino Negri, Caimacan en Wallachia, á quien se le ha aplicado la pena de muerte por haberse descubierto en los papeles que últimamente se le secuestraron, que había mantenido clandestinamente una correspondencia con su hermano Theodoraki jefe de los rebeldes en la Morea, y haber tenido una parte activa en la rebelion.*

Estevan Vogorides último Caimacan en Moldavia, que fue hecho traer cinco dias ha de Silistria á Constantinopla, ha sido ahora desterrado á la Asia. Las muchas quejas recibidas de ambas principalidades a cerca de las opresiones, de que él era culpable parece haber sido la causa de aquella severidad.

Semlin Noviembre 26—Algunos cristianos que acaban de llegar de Belgrado dicen que un traficante habia llegado allí en seis dias de Constantinopla (por consiguiente debió haber salido de esta ciudad el 20) con noticias de que el descontento de los jenizaros, y del pueblo al fin había prorumpido en actos de violencia: que el Sultan Mahmoud para salvar su vida se había visto precisado á decretar que Halet Effendi el jefe de Barbas y el Gran Vizir fuesen decapitados, y los otros ministros se remitiesen á la Asia. Otras relaciones dicen que todos los ministros han sido despedazados por los jenizaros. Estas son noticias dadas por los transeuntes de Belgrado que nosotros no podemos garantir. Sin embargo lo que hai de cierto es que el 5 de Noviembre ya se cantaban publicamente por los jenizaros en los suburbios de Constantinopla canciones satiricas contra Halet Effendi, y continuaban los abusos y amenazas contra el mismo Sultan. En poder del Bajá de Belgrado hai copia de aquellas canciones. (*The Morning Chronicle.*)

La gaceta que acabamos de citar transcribe las noticias antecedentes sacadas de los documentos á que ella misma se refiere. Ninguna de todas ellas aunque tan interesadas ha detenido la consideracion del editor inglés, sino la de la salida nocturna del Gran Señor por las calles de Constantinopla en clase de incognito para informarse bien del estado de su pueblo. Nuestro soberano, continúa el editor, tiene esta gran ventaja con respecto del Sultan; que no necesita

disfrazarse, atravesar calles, ni pasar malas noches para saber las quejas, y necesidades de la nacion. Media docena de papeles cada dia le dan á conocer sin salir de su palacio, cuales son los sentimientos de sus subditos, con mas perfeccion que si él mismo saliera por las calles de dia ó de noche á indagar noticias á este respecto.

Claro es que el editor inglés al hacer esta comparacion no quiere otra cosa sino poner en un solo golpe de vista las innumerables ventajas que reporta un soberano que protege la libertad de la imprenta con respecto al que no la permite. Feliz el pueblo donde se goza esta inmunidad.

BRASIL.

En estos dias se ha corrido la voz de que habiendo el emperador del Brasil armado un cuerpo de negros, fueron estos ganados por los del partido del republicanismo y se sublevaron; pero que cargando sobre ellos los del partido imperial los destrozaron quedando muertos 500 de ellos, y de cuyas resultas quedaban presos algunos diputados.

No hemos podido sacar en limpio el origen de esta noticia; y por lo mismo la colocamos en la clase de las inciertas, sin embargo ella nos proporciona la ocasion de hacer las siguientes reflexiones.

En las revoluciones modernas seguramente hai un signo de que se acaban los antiguos errores sociales, y empieza el poder de una razon perfeccionada. A lo menos ellas prometen nuevos destinos al género humano, y llaman nuevos principios que ellos solos pueden sostenerlos. La dificultad consiste en que los pueblos sepan aprovecharse de este movimiento sin mesclar nada de lo antiguo que sea opuesto á la marcha presente. De lo contrario, las revoluciones solo servirán para degradar la primera parte de la escena; fundar para siempre bajo una forma nueva la miseria del pueblo y ahogar el interes del Estado en el espíritu parcial de los que se prostituyen al favor.

Nosotros en el nombre de la razon y de la humanidad, nos atrevemos a preguntar á la nacion brasilera; Cual es el uso que hace de su revolucion obstinandose en mantener la esclavitud de los negros, ese resto impuro de los tiempos feroces de su historia?; Deplorable fatalidad de esta nacion, pues que la obliga á caminar en sentido contrario al curso de las luces, en el momento mismo que abre el camino de la libertad! Ella debía advertir que por un anatema solemne contra la esclavitud, todos los archivos de la civilizacion han registrado los derechos sagrados del género humano para hacer de ellos una barrera contra los extravíos de la tirania y la ambicion. Sino destruyese ese trafico infame de seres racionales, habremos de concluir, que por una falsa sagacidad aparenta la regeneracion de un nuevo Estado; y aun nos atrevemos á pronosticarle, que si no les cierra la sublevacion que ha corrido de los negros, desaparecerá en breve su imperio, y acabará como las lámparas á quienes apaga el menor soplo. Millon y medio de esclavos llevados al colmo del oprobio, no sufriran jamas, que nunca amanezca para ellos el dia claro de su libertad.

COLOMBIA.

El siguiente interesante extracto de una carta de un oficial inglés al servicio de Colombia fecha 4 de Noviembre de 1822 dá las mas fuertes seguridades de que prontamente

será derrotado Morales que ha sido el autor de las mas horriboras crueldades en Maracaibo. La circunstancia relativa á la muerte del teniente coronel Trainor, y la causa que la motivó prueban que aquel debe ser un monstruo horrible, y es de esperarse que este salvaje presto recibirá el premio de sus maldades.

Santo Tomas Noviembre 4—Habiendose realizado las elecciones, y estando los diputados prontos para dirigirse á Santa-Fé donde se abrirá el congreso el 1 de Enero, he determinado hallarme allí para aquel tiempo, pero antes de esto, necesito ir á Caracas, á traer algunos socorros adicionales de ordenanza, armas pequeñas, y municiones que he solicitado, y embarcandome para la Guaira, de aqui pasaré en el primer buque que se presente para Cartagena. Subiré aguas arriba el rio Magdalena hasta la Honda, y de aqui en cuatro dias me pongo por tierra en Santa-Fé. Pienzo llegar primero que los diputados porque estos tienen que hacer desde Caracas á Santa-Fé un viage por tierra de treinta ó cuarenta dias.

Se han hecho necesarios estos auxilios de guerra en consecuencia de una inexperada maniobra del general español Morales, que teniendo fuerzas navales superiores á las nuestras metió en Maracaibo, que entonces estaba desamparado las mas de sus tropas de tierra, con que parecia amenazar á Caracas, y Valencia. El botin que ha tomado en moneda, y efectos nobles de Alemania, Francia é Inglaterra no baja de tres millones de pesos. Pero lo mas sensible en la perdida de Maracaibo es el modo bajo con que Morales ha hecho morir, y desaparecer mas de veinte familias de las mas respetables de Maracaibo solo por su desafeccion al gobierno español: No hacia mucho que á sangre fria había hecho ejecutar al coronel Trainor que estaba al servicio de Colombia: él cayó prisionero de guerra de Morales, pero habiendo sabido que él era uno de los bravos oficiales que á la cabeza de las dos legiones unidas de ingleses é irlandeses, habían llevado la destruccion á las filas españolas en la memorable, y decisiva batalla de Carabobo, lo mandó sacar de la plaza y lo hizo colgar delante de las tropas españolas, prorrumpiendo Morales en las siguientes expresiones „*Asi he de tratar á todos los ingleses que caigan en mis manos porque ellos tienen la culpa de que Colombia se haya insurreccionado contra el poder español.*”

Mui poco le durarán á Morales estos progresos sangina-rios: él mismo y su botin, con treinta y dos buques estan bloqueados en el Lago. Afortunadamente los barcos de Inglaterra y América han llegado á buen tiempo, y detendran sus progresos. Parte de las flotas de Colombia estan ahora fuera de la barra de Maracaibo, y el resto está bloqueando á Porto Cabello, cuyo sitio ha sido renovado por el general Paez con 3,000 hombres, y toda la costa desde la Guaira hasta Valencia está asegurada con mas de 9,000 hombres fuera de los cuerpos voluntarios ó milicias de la Guaira, Caracas, San Pedro, Maracay, Victoria, y Valencia.

Estando bloqueado Maracaibo, y habiendo el general Montilla unido sus fuerzas de Cartagena con las de Urdañeta en Trujillo, dos dias de camino de Gibraltar, último puerto del Lago, es imposible que pueda escaparse Morales. Todo lo que pertenece á Quito está ya libre, y Bolivar, estaba en Popayan segun dicen sus cartas que se recibieron en Caracas el 12 de Octubre.

(*The Morning Chronicle Diciembre 17 de 1822*)

PROVINCIAS DEL RIO DE LA PLATA.

TUCUMAN—Parece que han cesado del todo las agitaciones de esta provincia. La habitud de la guerra, y ese sentimiento de libertad que se extendió en todas partes desde la época de la revolucion, favorecian sin duda los extravios de la imaginacion entre unas gentes intrépidas y

llenas de valor. Despues de tantos desastres sabemos por conductos fidedignos que la representacion de la provincia se halla reunida en número de 20 individuos, cuyas miras son echar las bases de una tranquilidad durable, y darle la forma que mas le convenga. Tan cierto es que solo la mano del tiempo puede salvar los pueblos de sus prolongados errores, cuando estos no han destruido el principio sobre que debe obrar. Plugiera el cielo que esta Junta encontrase el arte de infundir un santo horror á los sacudimientos violentos, y de remplazarlos por una accion protectoriz insensible y continua.

Por el correo del Tucuman, que hace poco llegó á este pueblo, hemos recibido la siguiente proclama del gobernador D. Bernabé Araoz, con ocasion de haber arribado allí el coronel Urdininea. Se nos asegura que teniendo su pequeña fuerza destinada al Perú en la jurisdiccion de Cathamarca, pidió auxilios al gobierno, quien elevó su peticion al conocimiento de la Junta. Tambien se nos dice que para deliberar sobre el asunto mandó esta corporacion presentase Urdininea las credenciales de su caracter público para la empresa que se medita. En tres dias que habian corrido hasta la salida del correo, aun no habia hecho esta exhibicion.

PROCLAMA.

El Sr. Gobernador de esta provincia á los habitantes de ella.

Virtuoso Pueblo Tucumano: Ciudadanos, Gefes y Militares de todas clases: aun existe la memoria de que vuestros pechos abrieron el sepulcro á los tiranos, y que vuestros esfuerzos coronaron de gloria esa amada patria; en vano la envidia emponzoña sus tiros. Ninguno de cuantos hoy émulan vuestro honor provocándolo con el epíteto de Antipatriota, lo tuvo para imitaros, y cuando os disponeis á segundar aquellos sacrificios, lejos de ayudaros trabajan por calumniaros: despreciad esa obra de la maldad, y escuchad la voz del honor; de vuestro propio interes; y del deber sagrado que os impusisteis al jurar defender la libertad del suelo que pisais.

La fortuna nos brinda la ocasion mas bella con la llegada de nuestro compatriota, hermano, y companero de armas el digno coronel D. José Maria Perez de Urdininea, sin escuchar las seducciones de nuestros rivales, y superando invencibles obstáculos, él marcha sobre el enemigo comun con aquella dignidad é intrepidez que solo inspira en las almas nobles la ambicion por la felicidad de la humanidad humillada. ¿Y miraremos indiferentes, sin prestarle nuestra ayuda, una empresa en que se ven comprometidos los intereses de nuestro crédito? No sería de nuestra vez desairar los esfuerzos de un patriotismo tan distinguido: todos á porfia cooperemos á libertar á nuestros hermanos: la cara patria demanda de nosotros los últimos sacrificios, hagámoslos de buena fé, y esto basta para que la justicia recuerde con sensaciones de gratitud y reconocimiento el nombre Tucumano; el que os enseñó en aquella época el camino de los triunfos os invita hoy á que os presteis generosos á este esfuerzo de la virtud, de la constancia y del amor á la libertad, y pues jurasteis contribuir á ella,

ayudadla para que acabe de entonar la patria el himno de la Victoria—Tucuman, Febrero 26 de 1823—

Bernabé Araoz.

MONTEVIDEO. La *Aurora* de Montevideo en la introduccion al número 12 nos deja ver un poco suavizada la yel de sus resentimientos por la denegacion del auxilio pedido. Esta denegacion ya no es presentada con ese aspecto criminal y odioso, que habia merecido hasta aquí un proceso sin indulgencia, y una sentencia sin apelacion. El tiempo ha descubierto un camino á la duda, y las pasiones mas en calma, permiten el exámen de la verdad. „Sobre lo esencial de este negocio, dice el editor, hemos creido conveniente esperar algunos datos que ó bien dirijan con seguridad nuestra opinion; segun la marcha que haya podido adaptarse nuevamente, ó bien hagan aparecer con claridad el resultado de la que se haya emprendido antes de ahora.” Segun eso Sr. editor no estaba aclarado el resultado de lo que pensaba, y por consiguiente no podía estar tampoco bien asegurada su opinion. No nos engañamos entonces cuando en nuestro número 19 aseguramos que el momento de un resentimiento justo ó injusto no es el mejor para ver claro. De aquí deducimos ahora que *no fue tan indispensable la publicacion de sus reflexiones en aquel caso*; hablamos de unas reflexiones en que, cerrando la puerta á toda otra opinion, salían destilando las mas crueles injurias. Pero al fin sea de esto lo que fuere, no es pequeña ventaja que bajo su pluma haya fundamento para esperar se realicen las indicaciones que han dado mérito á que baje de tono.

Discurramos ahora sobre que *datos nuevos*, y sobre que *indicaciones* se apoya esta mudanza. Pero antes copiaremos á la letra los artículos que inserta sobre el *ejército imperial*: y sobre la seduccion que intentó hacerse á un sargento de la division de voluntarios reales del rei, llamado Andeon, por medio de una carta, que este entregó original á su gefe, dice así:

EJERCITO IMPERIAL.

El cuartel general se puso en marcha de la chacara de Pereira el 4 del corriente. El 5 estaba en el Colorado: el 6 se dirigió á Canelones, y el mismo dia se reunió la Lógia de los Aristocratas en sesion que duró desde las 7 de la tarde hasta las 11 de la noche. El 7 hubo en esta plaza comunicaciones del Dr. Llambí y del Sr. Lucas Obes á sus corresponsales imperiales en las que dice el segundo que se suspenda un contrato que debe hacerse de alguno de sus bienes hasta el 15, ó el 20; y el primero anuncia á sus amigos que tal vez para igual fecha abandonará para siempre á su traicionada patria. De estos datos inferimos que la Lógia ha resuelto que se haga la última tentativa sobre las tropas de Voluntarios Reales en Casavalle, y que en

el caso cierto de resultar infructuosa, las divisiones continentales abandonen una empresa tan superior á sus fuerzas y se retiren acia la frontera donde (segun se dice) el mariscal Abreu á la cabeza de un partido considerable que ha proclamado la constitucion de Portugal, les llama la atencion seriamente.

El cuartel general está hoy en las Piedras:—La division de Marquez en el Colorado; la de Barreto en las Brujas; la del traidor Rivera en Toledo.—La desercion de los Americanos que este tiene á sus órdenes sigue diariamente para esta plaza.

Las milicias de Maldonado que conducian forzosamente á incorporarse al ejército imperial se dispersaron con oficiales y todo.—El síndico Tomas Garcia mandó elegir nueva oficialidad obligando á tomar las armas al resto de los vecinos de aquel departamento, los cuales caminaban hasta el bloqueo en número de 70; pero al llegar á Solis grandes dió igual tentacion que á los anteriores, y abandonaron á los oficiales durante la noche.

Canelones 17 de febrero de 1823.

Amigo Andeon: aquí me hallo hace tres dias habiéndome decidido á salir de esa plaza por ver todo perdido. (1) V. sabe que he sido y soi su verdadero amigo, y que no podría consentir en su desgracia, y por eso le aviso que aquí se halla una fuerza considerable que alcanza á tres mil y doscientos hombres de caballería. (2) Los Alonzos están aquí con cincuenta y tres hombres, y por eso desearé que no se comprometa. Vea si viene con la gente que tiene ahí, ó con parte. Al momento será V. ascendido á alférez, y cada soldado viniendo armado recibirá 30 pesos de gratificacion, (3) y por mes siete pesos, cuatro libras de yerba, y una libra de tabaco fuera de las raciones. No sea loco; venga al instante, y será considerado por el Sr. Baron, y tendrá siempre la proteccion de este su afectísimo.—*José de Meyo*, mayor de brigada.

De estos documentos deducimos que no es temeridad prometernos por un juicio probable la retirada del enemigo. ¿Qué significa ese su alejamiento de la plaza, esa vacilacion de sus caudillos, esas tentativas infructuosas, contra el honor y lealtad del ejército real, esa desercion de sus soldados, en fin ese urgente peligro en que los ponen los movimientos del mariscal Abreu á la frente de los realistas? Todo concurre á persuadirnos que el enemigo ignoraba la máxima de que para hacer la guerra con ventaja era necesario mandar á las circunstancias, y no dejarse dominar de ellas. Estas son las que lo oprimen, hacen su existencia precaria, y las que con otros antecedentes tuvimos muy presentes para trazar en política el camino de este nuevo suceso.

(1) Quiere decir el partido imperial.

(2) Quiso el traidor decir 1200.

(3) Esta promesa es igual á la de entregar las vacas que han robado.